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家家户户看一部剧场景或将终结

《舌尖II》首映——

首创国内纪录片周播模式

《美国队长2》北美票房再夺冠 4月17日，第4届“爱海洋·爱环保”书画大赛启动仪式在北京海洋馆举行，主办者希望通过举办这样的活动，将环
保理念和艺术创作相融合，激发公众海洋和环保意识。图为小学生们在一只海龟前作画。 ■新华社 陈建力 摄

中国现存最早电影院将获新生

据新华社 在业内沸沸扬扬的“一
剧两星”终于尘埃落定。4月15日，国
家广电总局正式传达电视剧播出新
政：2015年1月起，实行“一剧两星”，即
一部电视剧最多只能同时在两家上星
频道播出的政策，这也意味着实行10
年的“4+X”政策将退出电视剧舞台。

业内预计，此举或对卫视的排位、
电视剧的运营模式、对演员的片酬乃
至对电视剧行业会带来一系列连锁效
应，行业“洗牌”在即。

告别“4+X”迎“一剧两星”时代
新政策的出台被认为是为改变电

视剧的生存问题。早前，广电总局电
视剧管理司司长李京盛曾表示，卫视
黄金档一年播出的电视剧总集数应为
25000－30000集，但目前还有不少库
存未能得到释放。李京盛分析，如果
能够改变卫视黄金时段的播出形态，
就能给生产提供出口。

自2004年起，国内电视剧市场开
始实行“4+X”的播出模式，即一部电
视剧最多在4家上星卫视和几家地面
频道同时播出，通过合力购买分销成

本。而“一剧两星”后购剧成本起码要
增加一倍，业内认为，成本压力的增大
会成为该项政策推行的最大掣肘。

事实上，自广电总局2012年底下
发“限娱令”后，包括湖南、浙江、江苏
在内一线卫视已纷纷加大定制或者购
买独播剧的力度。因此，对购剧预算
优渥的一线卫视而言，对稀缺剧目的
掌控力更强。浙江卫视总编室负责人
告诉记者，即将播出的《步步惊情》就
是全国独播，新政的出台对他们影响
并不大。

影响最大的是二三线卫视，从
“4+X”变成“一剧两星”，意味着他们
要用以前独播剧的价格，才能买到首
轮剧。业内认为，面对这样的压力，二
三线卫视或将经历一个阵痛的过程
——选择二轮剧，或者把很多年前购
买未播的电视剧拿出来播出。

“有危就有机。”小马奔腾电视剧
总经理李立功认为，“一剧两星”政策
对电视台打造自己的品牌或将有一定
帮助。“新政出台后，二三线卫视可以
进行差异化竞争，打造自己的特色，这
对品牌也是一个较好的传播。”

电视剧行业引发连锁效应
“从数量上看，中国内地电视剧生

产整体呈现供大于求，但真正优秀的
电视剧供不应求。”前华数数字电视传
媒集团副总编辑李红山认为，“一剧两
星”或可以刺激疲软的国产电视剧创
作，让实力显得更加重要——尤其是
对编剧、演员素质的掌控，“这些往往
是中小型的制作公司不具备优势的方
面，所以大的制作公司的优势会更加
显现出来。”

“大公司可能会推出更多的精品
去抢占市场，而一些中小制作公司会
在洗牌中渐渐萎缩甚至倒闭。”李红山
认为，总的来说，好的剧本和团队会变
成稀缺资源。

业内认为，“一剧两星”带来的是
一系列连锁效应，其中演员片酬也将
受到波及。目前，演员片酬过高，已经
成为电视剧行业普遍的问题。

“现在一部电视剧，演员片酬动辄
就要占到百分之七八十的比重。虽然
这是市场调节，但是为了把剧卖出去收
回成本，制作方压缩成本的空间很有可

能就在演员片酬方面。”导演刘江认为，
新政的出台或让电视剧靠明星支撑的
非理性行为会有所减少。“以后，所谓
的大制作电视剧将会逐渐回归到制作
本身，而并非前几年所宣扬的请了哪
些一线明星、一共投了多少钱。”

而另一个连锁效应将是卫视自制
剧的大量上马——与其花如此多的资
金去购买电视剧，不如投资制作去获
取更多收益。事实上，电视台捆绑制
作公司自制电视剧播出，在美国、韩国
早已形成格局。业内认为，尽管推出
自制剧并不容易，但是投资电视剧的
制作，将成为今后的趋势之一。

观众应是“最大赢家”
离新政的正式实施尚有一段时

间，也有一些业内人士对“两剧一星”
持保留态度：不论是“4+X”还是即将
实行的“一剧两星”，或者是理想状态
中的“独播”，对电视剧制播行业而言，
都是头疼医头、脚疼医脚。这种频繁
的政策更替对电视行业的发展是好是
坏尚难判断。

李红山则认为，“一剧两星”这一

硬性的规定出台，是基于复杂背景
的。“但是需要记住，电视剧行业是遵
从商业导向的，应该是市场化的，从制
度上进行硬性规定未必科学。”

浙江大学传媒与国际文化学院副
教授朱菁认为，电视剧应该是一个靠
市场来调节的产业，“一剧两星”到底
能起到多大作用还很难说。“各大卫视
对优秀影视剧作品的集中选择是正常
的趋利现象，对电视剧市场的调控不
应该凭借简单的、一时的动作。”朱菁
说，避免电视资源的浪费，或应该试图
从根本上解决问题，比如改良频道设
置、限制恶性竞争等。

尽管对“一剧两星”将对行业产生
的影响评断不一，但大多数业内人士
认同，对于电视观众而言，可以使当下
电视剧荧屏“千台一剧”的情况有所改
观，可以让观众有更多的选择。

“观众每天打开电视，最多可以
有30部电视剧可以选择看，并且可以
根据自己的口味选择电视台和电视
剧。至少，不会再出现几家电视台都
在放同样的电视剧浪费资源了。”朱
菁说。 ■段菁菁 张舒

据新华社 开裂的墙体、油漆斑
驳的墙面、空旷的大厅，如果不是斜
坡型的地面，以及四周挑高的欧式廊
柱，谁也不会想到这座萧索的建筑，
就是中国现存最早的电影院——哈
尔滨和平艺术电影院。

这座位于南岗区果戈里大街387
号的电影院是全国现存最早的电影
院，它曾是哈尔滨人的骄傲，承载了
几代人关于电影的美好记忆。影院
前身为 1908 年建立的敖连特电影
院，是集电影、餐饮、旅店为一体的综
合性服务场所。

当时的敖连特电影院是晚清时
期俄国人在哈尔滨建立的5座影院之
一，剧场内为上、下两层，整座建筑造
型典雅，舒展浪漫，呈俄罗斯风情的
折中主义建筑风格。与世界同期建
成的电影院相比，也是难得一见的佳
作，具有极高艺术价值和保存价值。

虽然地处东北，但敖连特电影院
曾一度引领中国电影风尚。据了解，
影院建成伊始所放映的影片都是“默

片”，即无声电影，敖连特组织专业乐
队为无声电影伴奏，这一做法很快被
其他影院效仿。

在近代中国的变革中，敖连特电
影院的命运也几经变迁。1912年，敖
连特电影院被焚后重建。1945年抗
日战争胜利后，影院由前苏联驻哈领
事馆接收。1951年，前苏联政府将敖
连特电影院无偿移交给中国东北影
片经理公司哈尔滨办事处，1952年由
哈尔滨市文教局接管，1955年改名为
和平电影院。1989年更新改造后，改
名为和平艺术电影院。

哈尔滨广通影视文化公司副总
经理陆晓峙告诉记者，无论规模还是
店内装修，和平艺术电影院均名列当
年哈尔滨市各影院之首。上世纪五
十年代，电影院不允许一米以下儿童
进场，为照顾带幼儿的观众，影院甚
至还建立了临时托儿站。

进入上世纪九十年代中后期，由
于受环境陈旧、设备老化、剧烈的市
场冲击等种种因素制约，和平艺术电

影院与哈尔滨市其他国有影院一样，
影院经营日益艰难，2007年无奈停止
电影的映出活动。

陆晓峙告诉记者，为更好地保护
和利用和平艺术电影院，哈尔滨广电
传媒集团拟投入2000余万元资金将
其改造为黑龙江省首家电影博物馆，
电影博物馆设1个展厅，4个电影厅，
展厅定期举办电影海报、老电影放映
设备以及相关电影资料展等活动。

据介绍，重新装修后的和平艺术
影院电影厅将设数字厅、VIP 厅、老
电影放映厅 4 个电影厅，坐席总数
600 个。影院将从原市电影公司
3000余部胶片拷贝中挑选出质量上
乘、知名度高、影响深远的 500 部影
片，免费为广大电影爱好者放映。

对于外界关注的经营问题，陆晓
峙认为，影城投入使用后，电影博物
馆定期组织电影放映设备、胶片、电
影海报等珍贵资料展览，以电影放映
收入弥补电影博物馆展厅费用支出，
力保影院基本收支平衡。 ■王春雨

据新华社 央视纪录频道4月15
日在北京举办《舌尖上的中国》第二
季（《舌尖II》）首映式。据介绍，《舌
尖II》开创了国内原创纪录片周播模
式，将从4月18日至6月6日每周五
播出，时隔两年，“舌尖迷”们可再度
一饱眼福。

全片共分为八集：第一集《脚
步》、第二集《心传》、第三集《时节》、
第四集《家常》、第五集《秘境》、第六
集《相逢》、第七集《三餐》，第八集则
为拍摄花絮。150 多个人物，300 余
种美食，中国人在美食上的奇思妙
想，智慧火花相互碰撞后形成的美
食奇观，在《舌尖 II》中可谓集中展
现。同时，近年的热点话题——“升
学”“富士康”“单亲家庭”“陪读”，都
在片中出现，从中观众可以看到一
个更有质感的中国。

从去年1月起，《舌尖II》主创团
队历时1年，走访150多个拍摄地点，
行程 40 多万公里，足迹遍布包括港

澳台在内的中国大部分地区，探访
边远之地的野生食材、少数民族的
传统烹饪，将食物跨越地区的交流
融合纳入镜头。

据总导演陈晓卿介绍，《舌尖II》
延续了第一季的主题，“探讨人与食
物的关系”。陈晓卿表示，希望通过

“舌尖”展示的中国美食这个渠道，
能让海内外观众看到中国的人文传
统和社会变迁，看到中国国民性格
中的倔强、节俭、坚韧。”他说，相比
第一季，《舌尖II》加强了对社会文化
层面的挖掘，以美食见人生，“一粥
一饭当思来之不易，一饮一啄饱蘸
苦辣酸甜”。

具体播出时间为：央视综合频
道（CCTV－1）每周五晚间 9 点、纪
录频道（CCTV－9）每周五晚间 10
点，财经频道（CCTV－2）、军事－
农业频道（CCTV－7）、少儿频道
（CCTV－14）等多个频道也紧跟
播出。 ■徐硙 白瀛

据新华社 迪士尼出品的超级英
雄影片《美国队长 2》继上周创下北
美4月新片首周票房纪录后，本周势
头依然强劲，击败新片《里约大冒险
2》再次夺得北美票房冠军。

上映第二个周末，《美国队长2》
在北美 3938 家院线收入 4140 万美
元，上映10天以来在北美吸金约1.6
亿美元。其中，IMAX 影院贡献了
1470万美元。

排在第二位的是福克斯发行的
3D动画片《里约大冒险2》。本片延
续上一部的故事情节，两只蓝色金
刚鹦鹉如今有了3个小宝宝，决定离
开城市，带孩子们重回亚马孙丛林，
让小鹦鹉们在丛林中体验真正属于
鸟类的生活，一段充满冒险的旅程
就此展开。

《里约大冒险 2》在北美 3948 家
影院开画，周末三天预计入账 3900
万美元，跻身北美4月开画票房第八
位，开画收入略低于 2011 年上映的
前一部《里约大冒险》创下的3920万
美元。

在动画片扎堆的三四月，《里约
大冒险2》首周末入账要明显高于之
前上映的《天才眼镜狗》（3220 万美
元）和《布偶大电影 2》（1700 万美
元）。《里约大冒险 2》虽然在影评网

站“烂番茄”只得到51%的影片新鲜
度评分，但在首日观影者中获得“A”
的好口碑，预示今后几周的票房值
得期待。

讲述超自然现象的恐怖片《圆
窗》本周在 2648 家影院开画，获得
1200 万美元票房收入，排在第三
位。对于一部首日观影者评分仅为

“C”的总投资不足500万美元的小成
本电影，这样的票房收入已经相当
不错。

据影片发行方“相对论传媒”公
布的数据，《圆窗》51%的观众为女
性，25岁以下观众占到52%。

排在第四位的是狮门影业推出
的一部新片《选秀之日》。影片根据
美国橄榄球大联盟的真实故事改编，
讲述了一位美国橄榄球队总经理利
用有限的资金，在选秀大会上挑选
适合自己球队的球员，进而扭转球
队现状将之打造成劲旅的故事。

本片由曾因执导《与狼共舞》而
获得奥斯卡最佳影片奖和最佳导演
奖的凯文·科斯特纳主演，女主角由

《达拉斯买家俱乐部》中饰演萨克斯
医生的珍妮弗·加纳饰演。

本片周末3天入账980万美元，
首日观影者打分“B+”，“烂番茄”网站
影片新鲜度评分为63%。 ■张超群
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消费者舍近求远赴港淘药图啥？

当心“影翅虫皮炎”

如何从“舌尖”上拒绝癌症？

帕金森病约5%的患者是遗传

据新华社 每逢节假日，一些内地
消费者纷纷拖着空箱子涌入香港购买
必需药品。记者发现，继购买奶粉之
后，药品成为内地消费者赴港购物的
热门选择。消费者舍近求远购药图
啥？如何保证消费者在家门口购放心
药、便宜药？

拖着空箱子去，满载药品回
在北京工作的白领赵世斋告诉记

者：“每逢长假，约几个朋友飞到深圳，
经深圳口岸赴港买保胃丹、保婴丹、虎
标颈肩舒、黄道益活络油、双飞人药水
等常见药，已经成为一种习惯。信息
流通快、药品种类全、质量有保证，是
我和朋友选择赴港淘药的原因。”

记者发现，近年来，赴港购药的内
地游客增加，部分游客购买常用药、保

健药；而另一部分内地游客赴港则是
购买进口药。

在长沙工作的周月告诉记者：“香
港进口药品种多，我每次去香港给患
癌症的亲戚带治疗癌症的进口药，受
汇率、关税等影响，这些药品差价较
大，比如德国生产的治疗肠癌的靶向
药爱必妥内地购买的价格为 4600 多
元（100 毫克／50 毫升），而在香港
3200元即可买到。”

舍近求远淘药图啥？赴
港淘药族心态复杂

“坐４个小时高铁从长沙到深圳，
花１个多小时从口岸入港，逛遍各大
超市、药店，把家庭常用药一一备齐，
你说我劳心劳力图啥？除了图便宜，
还是图个安心。”周月说。

一些消费者告诉记者，药品种类多、
医药公司管理规范、物价定价比较合理、
部分特效药内地难寻、进口药价格差价
大是吸引消费者赴港购药的原因。

记者调查发现，近年来，内地出现香
港淘药热潮，与内地消费者的经济水平
提高、健康意识增强有关，越来越多的
人在医疗、药品支出方面也随之增加。

湖南一位三甲医院的临床医生认
为，赴港购药族的增加与内地的药品
价格机制、原创药研制落后息息相关，
部分药品经销环节多、价格虚高，让消
费者更青睐品种丰富、价格相对低廉
的港药。“内地药品市场原创药少仿制
药多，而部分消费者认为这些原装药
的疗效比内地的仿制药要好，而国外
原装进口药在香港入关相对容易，由
于汇率、关税等因素影响，在香港购买

进口药确实便宜不少，如赫赛汀、爱必
妥、多吉美等药品价格差价动辄上千
元。”这位医生说。

湖南一位药品生产企业工作人员
告诉记者，一般药品经过一级经销商、
二级经销商进医院，医院加价10％左
右，价格层层加码，这些灰色成本全部
要消费者埋单。

赴港购药热背后的冷思
考：如何让消费者在家门口
买放心药、便宜药？

不少消费者认为，除了药价虚高
外，药品安全问题更是消费者心中“不
能言说的痛”。近年来，毒胶囊事件等
一系列事关药品安全的问题让社会很
受伤，消费者对于药企安全生产、药监
部门加强监管的呼吁声不断。

记者调查发现，执业药师缺乏、药
品经销渠道混乱、网络售假药难查处
等原因，让药监部门“心有余而力不
足”，而违法成本较低等原因，又导致
部分违法药企、药店屡罚屡犯。

“如果能在家门口买到便宜、放心
的药品，谁愿意舍近求远呢？”一位消
费者说。

湖南省人民医院副院长向华教授
等建议，减少药品流通环节，规范药品
价格；推进医药分离，建立科学的医保
控费机制，改变过去医院“以药养医”
的陋习，确保药品不再成为医院的主
要“赢利点”；完善药品研发、准入机
制，完善药监部门市场监测机制，食品
药品监管部门明确责任划分、执法权
限，对于违法违规的药企、药店敢于

“动真格”，避免以罚代管。 ■帅才

据新华社 春夏正是出游的时
节，成都市第三人民医院皮肤科医
师唐莉提醒，每年春夏影翅虫繁殖
较快，虫体含有强酸性的毒汁，当虫
体被拍击、压碎的时候，毒液沾染皮
肤，就会引起急性皮肤损害。

唐莉介绍，每年春夏，皮肤科门
诊经常会碰到一些病人，早上一觉
醒来发现身体的暴露部位如面部、
颈部、四肢等处出现原因不明的红
斑、水疱等症状，有时还伴有疼痛、
瘙痒等不适，“他们是患上了隐翅虫
皮炎”。唐莉告诉记者，隐翅虫体型
较小，头、翅和腹尾呈黑色，前胸、腹
部及足为橘黄色，形似大蚂蚁，白天
栖居在潮湿的草地、菜园等阴暗处，
昼伏夜出，喜欢在有灯光的地方聚
集，每年春夏繁殖较快。影翅虫皮炎
在面、颈、四肢和躯干等暴露部位容
易发生，会出现疼痛灼痒、片状水肿
性红斑或小脓疱、糜烂等症状。严重
的还会出现皮肤坏死、发热、头痛、头
晕、恶心、淋巴结肿大等不适症状。

唐莉提醒，当感觉到影翅虫落
在身上时，需要小心地吹、赶，不要
把虫子拍、压碎在皮肤上。一旦出
现了不适症状，立即用清水冲洗患
处后湿敷。如果产生大面积皮肤感
染，需要及时到医院就医。平时也
应该注意预防，夏天夜间关好门窗，
使用蚊帐、驱蚊液等，尽量避免接触
虫子。 ■董小红

据新华社 4 月 15 日至 21 日是第
二十个“全国肿瘤防治宣传周”。

太原市12320卫生热线日前提醒
说，就饮食而言，预防癌症要做到少
食腌制品，不吃霉变食物，多吃粗纤
维性食物、水果和新鲜蔬菜。大蒜、
洋葱具有防癌抗癌能力，对淋巴瘤、
膀胱癌、肺癌和皮肤癌等均有防御作
用。香菇、金针菇、银耳等真菌食品
中含有多糖物质和干扰素诱导剂，能
抑制肿瘤，对胃癌、食道癌、肺癌、宫
颈癌有一定的疗效。

医卫专家提醒，被确诊为肿瘤疾
病之后，建议多吃富含多种氨基酸、
维生素、蛋白质和易消化的卷心菜、
菜花和萝卜等蔬菜类，酸梅、黄豆、蘑
菇、芦笋、薏苡仁等，以及苹果、香蕉、
柑橘、猕猴桃、山楂等水果类。少吃
油腻过重和羊肉等温补食物，少吃不
带壳的海鲜、笋、芋等容易过敏的“发
物”以及含化学物质、防腐剂、添加剂
的饮料和零食，忌食过酸、过辣、过咸
食品和烟酒等刺激物。

爱吃腌熏食品患肠癌几率大
据国家城市癌症早诊早治大肠

癌项目统计显示，截至目前，哈尔滨

肠癌高发人群筛查患病检出率为
37%，比上年增长近 5%。专家指出，
除遗传等因素外，不良的饮食习惯是
导致大肠癌发病的首要危害因素。

哈尔滨医科大学附属第二医院副
院长、结直肠肿瘤外科主任王锡山教授
介绍说，针对大肠癌发病率逐年上升的
现实情况，我国正开展涉及40万城市
居民的大肠癌筛查。从2012年开始，
哈医大二院承担黑龙江省的大肠癌筛
查项目，对40岁至69岁肠癌高发人群
进行筛查。在今年筛查的780名肠癌
高发人群中，患病检出率为37%，比去
年增长了近5%。其中，查出息肉患者
270人，管状腺瘤（属于癌前病变）患
者 20 余人，早期癌症患者 4人。

王锡山教授表示，由于大肠癌早
期一般表现为便血和排便习惯改变，
极易被诊断为痔疮或肠炎而延误治
疗，因此多数患者发现时病情已发展
到中晚期，使得每年有近十万患者死
于大肠癌。

“除了遗传等因素以外，饮食习
惯、生活习惯是导致大肠癌发生的首
要危害因素。”王锡山教授介绍说，随
着生活水平的提高，人们摄入肉类食
品及奶制品的比例大幅度增加，使脂

肪和胆固醇在体内蓄积，粗纤维素和
各类维生素等明显缺乏，从而增加了
大肠癌的发病风险。另外，煎炒油炸
等烹调方式，过多食用酱油、味精等
调味剂，东北地区喜食腌制和熏制食
品的传统饮食习惯等，都是诱发大肠
癌的高危因素。长期过量饮酒、吸烟
以及生活不规律、精神紧张、压力过
大、运动量过少，也可能导致大肠癌
发病的年轻化。

专家建议，防治大肠癌一定要警
惕“病从口入”，在日常饮食中人们应
当少吃或不吃富含饱和脂肪和胆固
醇的食物，如肥肉、动物内脏等，对于
油炸食品尽量敬而远之。多吃富含
膳食纤维素的食物，如粗粮及豆制
品。多吃新鲜蔬菜和水果，适量食用
核桃、花生、奶制品及海产品。除了
饮食，平常应该多运动。

不良习惯环境影响致肿
瘤患者年轻化

近年来，青少年肿瘤发病趋势加
剧，由于患病隐匿，发病率低等因素，
往往被忽视或误诊。专家呼吁，家长
及医院应给予青少年肿瘤更多关注。

黑龙江省肿瘤防治研究所副所

长、哈医大附属肿瘤医院放疗一科主
任徐向英告诉记者，在她曾经接诊的
患者中，有一名15岁男孩小伟因视物
不清、听力下降就诊于当地医院五官
科，经医生检查未发现眼睛有问题，
认为是长时间上网或玩游戏所致未
予重视。几个月后，小伟又出现了一
侧的耳后淋巴结肿大，并且脖子上的
包块逐渐长大，鼻子不通气，眼球活
动也不灵活了，这时家长才送他到医
院就医，最后确诊竟是鼻咽癌晚期。

“近年来青少年肿瘤发病率出现
上升趋势，在我目前收治的患者中，
低龄患者的比例已经达到10%。原先
60岁之后才是癌症的高发年龄，现在
二十几岁、十几岁的都经常病发。并
且过去常见于南方的鼻咽癌近年来
在我省开始多发。”徐向英介绍说，随
着医学技术的快速发展，就算是癌
症，如果及早发现，有效治疗也是完
全可以被治愈的。但很多患者却因
为误诊，确诊时已经进入中、晚期。

徐向英主任强调，由于儿童及青
少年患病隐匿，发病率低，症状开始
时不典型，非常容易忽视，即便是医
生也通常由于缺乏肿瘤常识而容易
误诊误治。因此，早期诊断和早期治

疗是提高疗效的重要环节。
分析起肿瘤低龄化加剧的原因，

徐向英说：“遗传基因是一方面，但很
大一部分与新房装修、环境污染等环
境因素及穿劣质服装、吃小食品等生
活习惯关系密切。”

例如，吸烟和被动吸烟是肺癌发
病年龄趋于低龄化的主要原因；精神
紧张可影响人的内分泌系统，导致免
疫力下降；严重睡眠不足、生活不规
律、压力大是日益增多的胃癌患者的
共同点。胃癌的发病还与饮食结构
改变、环境污染严重等多种因素有
关。青少年喜好熏烤、高盐、辛辣食
物，嗜爱烟酒，这些因素都会破坏胃
肠道的正常功能，严重损伤胃黏膜，
导致胃炎、胃溃疡等疾病，增加了癌
变几率；高脂肪、高蛋白摄入量增加，
运动和粗纤维摄入缺少都是大肠癌
发病率提高的主要原因。

专家呼吁，社会各界应给予青少
年肿瘤更多关注，特别是家长应加强
对青少年的身心健康教育，鼓励孩子
多参加户外活动和体育锻炼，提醒孩
子注意劳逸结合，教会他们及时排除
不良情绪，合理均衡营养，提高免疫
力，健康快乐生活。 ■晏国政 张玥

据新华社 11日是第18个“世界
帕金森病日”，专家提醒，近年来帕
金森病发病年轻化趋势明显，出现
早期震颤、肌肉僵硬、运动迟缓、平
衡障碍等症状时要高度怀疑患帕金
森病的可能性。

今年 48 岁的刘先生，两年前开
始表情僵硬呆板，即使生气、高兴
时，脸上也没任何表情。上个月他
突然出现左上肢无力，肢体不自主
抖动的症状，走路也越来越吃力，日
前在神经内科被诊断为帕金森病。

首都医科大学宣武医院功能神
经外科主任医师张宇清说，帕金森
病患者常以行动迟缓为首发症状，
表现在系鞋带、纽扣、穿脱鞋袜等日
常活动时较笨拙困难，走路动作缓
慢、下肢拖拉。某些病人早期也会
出现静止性震颤，震颤往往先从一
侧上肢的远端开始，作动作时减轻
或消失，情绪激动时震颤加重。对
患者而言，起初会感觉精力不济，容
易疲劳，肌肉酸痛，极简单的事情做
起来也非常迟缓吃力。随着病情发
展，会越发感到四肢不灵活，肌肉僵
硬，手控制不住地颤动，写字缩成一
团，说话含糊不清，面容呆滞，无法
正常交流。严重的患者几乎丧失活
动的能力，站着会像蜡像一样，躺在
床上弯成“C”形，不会翻身等。

“帕金森病的症状很典型，但也

有可能误诊。”张宇清解释说，帕金
森病患者基本都有手颤、行动迟缓，
但有这些症状的并不都是帕金森
病，还有可能是老年性震颤或是老
年痴呆。帕金森病与老年痴呆症不
同，后者会出现思维混沌，记忆力和
认知力的衰退，但帕金森病的早期
患者，其精神、智力均可正常。

近年来三四十岁的帕金森病人
数明显增加。张宇清指出，帕金森
病主要发生于中老年时期，起病年
龄平均 55 岁。据不完全统计，中青
年帕金森病人逾一成，有的患者不
到 30 岁就发病。帕金森病的病因，
一般认为与年龄老化、遗传和环境
等综合因素有关。性别、社会经济
地位、受教育程度等因素对发病则
无明显影响。

随着医学的发展，已经发现帕
金森病患者中约有5%表现出家族性
的特征。张宇清说，有研究表明，帕
金森病患者的亲属与正常对照组亲
属比较，前者发病率为后者的两倍，
提示本病可能有遗传趋势。有遗传
性的患者多在青年时起病。

我国帕金森病近半数患者需超
过一年时间才能确诊。专家提醒，
虽然帕金森病不能完全治愈，但如
早期发现，积极药物治疗和康复运
动，5年至10年内患者仍可正常工作
和生活。 ■黎昌政 周婷玉


